

LA ULTIMA HORA

Suscripción: Un mes 2'50 ptas.
Extranjero semestre 24' "
Número suelto 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO
PALMA DE MALLORCA

Redacción y Talleres: Olmos, 2
Administración: Plaza de Cort, 29
Teléfonos núms. 2820 y 1248

Martes 16 de Febrero de 1937

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSÉ TOUS FERRE

Año XLIV — Núm. 13.335

“El último y trágico aviso de Málaga,,

Así lo titula la prensa de Barcelona y hace un llamamiento desesperado ante el desastre de Málaga. — Se asegura que van a llegar emisarios a Salamanca para tratar de la rendición de Bilbao y Santander.

El parte oficial de la guerra

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 15 de Febrero de 1937:

Ejército del Norte: 5.ª y 6.ª divisiones: Sin novedad.

8.ª división: En el frente de Asturias, en un reconocimiento en el sector de Bellavista, atacado en el día de ayer, se recogieron 28 cadáveres del enemigo con armamento.

Cuerpo de Ejército de Madrid: División de Soria: Sin novedad.

División de Avila: Se ha rechazado un ataque a la posición de Atalaya, situada en el sector de Roldo de Chavela.

División reforzada de Madrid: Tiroteó y fuego de cañón en algunos puntos del frente, consolidándose algunas posiciones conquistadas en el día de ayer, en cuya operación se rechazó al enemigo, destruyéndose a una brigada internacional, quedando en nuestro poder

gran parte de un batallón; quedaron en nuestro poder un capitán, un teniente, dos sargentos y 35 soldados ingleses. El número de muertos abandonados por los rojos en la lucha asciende a varios centenares, en gran parte sin recoger por estar diseminados en el campo.

Ejército del Sur: En el día de hoy, se han ocupado, por nuestras fuerzas, posiciones en el frente de Motril a vanguardia de Los Tablones y La Garnatilla, cogiéndose al enemigo, en la operación de limpieza, una veintena de muertos.

En el sector de Córdoba, en un reconocimiento, se recogió al enemigo otra treintena de muertos.

En todos los pueblos de la provincia de Málaga, y en el sector de Ronda, siguen presentándose numerosos marxistas con armamento.

Salamanca, 15 de febrero de 1937
—De orden de S. E.: El General 2.º jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

Las pobres gentes fúgivas.

Fuena de esto se registró el acostumbrado tiroteó no intenso por el sector de la Ciudad Universitaria y una hostilización algo tenaz por el sector izquierdo que ha durado varias horas del día, pero sin que el enemigo se arriesgase a echar el pecho fuera de sus abrigos.

En fin, continúa el chorro de gente civil y milicianos que se pasan a nuestro bando. Y con esto termina la crónica de esta relativamente tranquila jornada.—EL TEBIB ARRUMI.

MAÑANA DIA 16

Mañana día 16 en nuestra emisión de las 10 de la noche, el Jefe de la Junta de Mando Provisional de Falange Española de la J. O. N. S. camarada Manuel Hedilla pronunciará un discurso por este micrófono de Radio Nacional, ocupándose de la jornada electoral de que es aniversario el día de mañana.

PREPARANDO UNA SALVAJADA

Un periódico rojo dice en grandes titulares que los facciosos tienen la Comandancia Militar de Teruel en un hospital de sangre bajo la protección de la cruz roja. Se ve la intención de esta nota, se conoce que están dispuestos a bombardear el hospital de sangre de Teruel y quieren disfrazarlo diciendo estas mentiras. No necesitan hacer esta advertencia, porque sin ninguna nota ni aviso bombardearon el hospital de Avila y el de Burgos, de tal manera que es más conveniente en muchas ocasiones para la seguridad de los heridos quitar los emblemas de la cruz roja, que en cualquier guerra inspira respeto, pero que para los rojos solamente sirve como objetivo para lanzar bombas.

Buena prueba de lo que decimos, es que en el hospital militar de Carabanchel, sin ningún respeto a la cruz roja, se parapetaron unos seiscientos milicianos rojos, que dispararon a nuestros soldados que creían apoderarse del hospital sin tener que utilizar las armas por respeto a los pobres enfermos.

UN ARTICULO DE L'HUMANITAT

El periódico “La Humanitat” de Barcelona, órgano de la izquierda republicana de Cataluña, corresponde al seis del corriente y bajo el título “F” último aviso, publica un artículo cuyos son los párrafos que siguen:

“El último aviso nos lo acaba de dar la facción fascista en Málaga. Esta ciudad ha caído materialmente aplastada bajo un alud de un gran ejército de mar y de tierra. Más que la filiación y la nacionalidad de las fuerzas que han tomado Málaga, nos importa considerar la magnitud de la derrota y creemos que ha llegado la hora de hablar descarnadamente y decir las cosas tal como son, de salvar la responsabilidad de cada cual. Todos tenemos una participación moral en el desastre de Málaga y es el momento de afrontarla ahora. Podemos ver todos a que han conducido estos seis meses de discursos, de disputas de revolución en el peor sentido de la palabra, y de gritos desaforados. Hemos creído que el único problema era el de ver quien gritaba más y buscar caudillos por todas partes llenándo-

nos la boca de palabras y de acusaciones. Pues bien, ahí está la trágica advertencia de Málaga, último aviso de un estado de cosas que se ha de acabar si no queremos que acabe con nosotros. Lo que debemos resolver, no consiste en averiguar de quien es la responsabilidad porque todos la tenemos, sino en lograr que exista una sola autoridad pública, un solo pensamiento. Esta es la fuerza superior que podemos oponer a la ofensiva de facción que va ganándonos el terreno. ¿No veis anarquistas, socialistas, republicanos catalanes, que hemos perdido hasta el instinto de conservación? Derrotismo... No, desgraciadamente el derrotismo está en la calle, en el ambiente, en los ojos de todos, en la vertiginosa carrera de desastres que estamos llevando, en que estamos haciendo una revolución que en realidad nadie conoce más que por el perjuicio que le reporta y por el desconcierto. Aprovechemos la lección de Málaga, es el último aviso. No hemos perdido todavía, somos bastante fuertes para resistir y para vencer, a condición de unirnos, de sentir la responsabilidad que pesa sobre nosotros, de organizar rápidamente un gran ejército regular, de elevar la moral de nuestros combatientes y hacer respetar la jerarquía del poder público. Esto se ha de conseguir rápidamente, es la condición de la resistencia primero y de la victoria final. Basta de persecuciones y de matonismo, basta de dictaduras locales y de caudillos intinos; el que os diga lo contrario, el que se indisciplinó denunciándolo: Es un loco y un traidor a la causa de las libertades del pueblo. Amigos catalanes: El último y trágico aviso

Un artículo es este maravillosamente escrito en su fondo y en su forma.

LA TRAGEDIA DE BILBAO Y SANTANDER

Desde hace días corre un rumor a que no he querido dar expresión hasta que lo han hecho voces más autorizadas que la mía, como el General Queipo de Llano. Hace bastantes

que se decía que Santander y Bilbao estaban en una trágica situación y hasta se hablaba de una posible rendición. A ello se ha referido el General Queipo de Llano.

Yo no sé si esta rendición está inmediata o si es cierto que van a llegar emisarios a Salamanca para rendirse sin condiciones al Generalísimo. Lo que sí sé y esto me consta, que aunque no sea cierto este rumor, podéis comprender vosotros vascos y santanderinos rojos todavía, que a pesar de que vuestros edificios mas notables no han sido destruidos, se irán fatalmente, pero está en vuestras manos el evitar que, seáis aniquilados. Todavía en los campos vascos están las iglesias intactas, y por ello creéis que no se ataca al catolicismo, porque al salir a la calle aun veis al señor cura que tranquilamente se pasea, creéis que no se ataca a la religión católica y que vosotros podéis tener la conciencia tranquila porque la campanilla de los pueblos os llama a misa por la mañana y porque en algunas casas vascas como se hacía antes, por la noche se sigue rezando el rosario. Los que así creéis, venid conmigo hasta el santuario de la Virgen de Begoña, no cuando la iglesia está llena de una multitud apañada, sino cuando está sola y os contará las atrocidades que por todo el territorio rojo español se han cometido y se están cometiendo. Os dirá que los nacionalistas vascos no podéis seguir creyendo en Dios y en su Madre.

Y vereis las mujeres de los caseríos, que solamente entregándose sin condiciones podéis conservar el fruto de vuestras paneras, que aún no os han requisado para el frente. Sabemos que no tenéis huevos porque antes se vendieron o robaron las gallinas. Y permitidme mujerucas vascas que aplace el tema que volveré a tratar mañana.

¡UNA PATRIA: ESPAÑA. UN CAUDILLO: FRANCO!

¡¡ARRIBA ESPAÑA!! ¡VIVA ESPAÑA! ¡¡VIVA FRANCO!!

HABLA ESPAÑA

Resumen de Noticias de Radio Castilla - Burgos recogidas por la E. A. 6 A. F.

CRONICA DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL DE GUERRA, REMITIDA DESDE EL FRENTE DE MADRID

Todo tiene su compensación, y las últimas jornadas de constante y duro fuego para nuestras columnas operantes en la zona del Jarama han tenido en la calma de la jornada de hoy su debida respuesta agradable.

Como seguimos llevando en absoluto la iniciativa en las operaciones y como hoy había dispuestos avances para aprovecharlo en el reforzamiento de nuestras unidades maniobreras, el enemigo vió el cielo abierto y a su vez se dedicó al descanso, sin que hubiera otra manifestación de guerra que el natural tiroteó en las líneas más avanzadas.

En el terreno que tienen delante nuestras columnas y muy singularmente en un olivar que se extiende por delante de la columna del centro, a simple vista se ve una enorme cantidad de cadáveres de rojos diseminados entre los árboles así como se escucha desde nuestras avanzadillas un clamoreo constante casi que nace de las bocas de los que quedaron heridos en la región batida por nuestros fuegos y que los rojos no se deciden a auxiliar, aun cuando saben por experiencia que es costumbre en nosotros después de los combates respetar la labor que realicen los camilleros y cruz roja.

La cantidad de heridos en el lugar

que digo es verdaderamente extraordinaria, si bien es verdad que en estos dos últimos días por estos parajes ha sido intensísimo el fuego. No así en el flanco izquierdo que es el más avanzado hacia el Este y en el que relativamente hemos tropezado con menor resistencia.

El espíritu de nuestras unidades si que siendo tan maravilloso que casi estoy por afirmar que esta momentánea detención en el avance que hoy se ha registrado les ha hecho muy poca gracia a nuestros soldados tan encarnizados están en esto de contar los días por kilómetros conquistados, que les produce un desencanto cuando transcurre una jornada en calma como ha ocurrido hoy.

Se han dado perfecta cuenta los dirigentes marxistas de que en estos combates se está jugando para ellos, es decir, para la defensa de Madrid, la carta quizá decisiva y por esto están poniendo, como vulgarmente se dice, toda la carne en el asador con gran contento por parte nuestra, porque no deseamos nada mejor que el que los marxistas se decidan a trabar verdaderos combates en campo abierto ya que es la forma más segura de castigarlos a fondo y mostrarles de manera inequívoca nuestra fuerza.

Por lo tanto la evacuación de Madrid parece que ha cesado en absoluto, sin duda porque no quedándonos más que unas de comunicación de poca importancia y de menor seguridad, no se atreven a lanzar por ellas

Palabras, palabras, palabras...

La segunda República descrita por uno de sus Ministros

El Ministro de Agricultura de la república valenciana pronunció el 24 de enero un discurso del que entresacamos los párrafos que a continuación se expresan:

Pero antes, queremos poner en guardia a nuestros lectores. El lenguaje del Sr. Ministro de Agricultura está dictado por las circunstancias. Sabido es que en toda la región valenciana el campesino se halla en revolución latente, cuyos chispazos— iniciados ya en algunos pueblos—no tardarán en incendiar las provincias levantinas.

El Sr. Ministro de Agricultura trató, pues, de conjurar la tempestad ineludible, con frases oratorias. Es el procedimiento de las democracias. Mientras el Ministro adulaba a los campesinos, los milicianos rojos del Gobierno los expoliaban fusil en mano.

“El fruto del trabajo del labrador

es archisagrado para todos. Tan sagrado como el del que más. Y si yo hago estas afirmaciones y digo que debe ser tan sagrado, es porque, desgraciadamente, para algunos el fruto del trabajo del campesino no tiene nada de sagrado. Y tiene que ser tan sagrado como el jornal que recibe el obrero por su trabajo. Yo me pregunto muchas veces, ante el cúmulo de anomalías que se cometen en algunas partes: ¿que pensamos todos? Si a la vuelta de una esquina, a los obreros que salen el sábado de su taller o de su fábrica, unos cuantos atracadores se dedican sistemáticamente a quitarles su jornal, que es el alimento de él y de toda su familia; es evidente que si hubiera por ahí bandas armadas que se dedicaran a robar el salario del trabajador, todo el mundo se levantaría, con razón, para aplastar a aquellos bandidos. Y ¿cómo podemos calificar a los que

hoy andan por ahí, por los campos, robando el fruto del trabajo de los campesinos?

“La Libertad no es eso: eso es la dictadura más repugnante y odiosa que ha podido pasar por nuestro país.

“Hay Comités que han hecho tabla rasa de todo. Esos Comités cobran la renta, cometiendo una estafa, y en lo mejor de los casos, un robo. Se apropiaron de las cosechas, se apropiaron del dinero de los campesinos; no dejan que los campesinos vendan sus productos: tienen, en algunos casos, más poder y peores procedimientos que el cacique.

Yo, compañeros, quiero referirme en forma concreta y hablo de lo que pasa en la provincia de Valencia. Puedo decir, con entera responsabilidad, que a todos les incumbe terminar, cuanto antes, con lo que está pasando en la provincia, cualquiera que sea el matiz u organización en la que estemos incluidos. Porque lo que sucederá si no ponemos remedio, nos va a ahogar a todos, y todos serán responsables de ello. Está en pie la cosecha de la naranja, que significa muchos millones de pesetas. Está en pleno movimiento el arroz, que también significa muchos millones de pesetas, y alrededor de la naranja y del arroz, que son cientos de millones de pesetas, y que representan la vida, la existencia, el pan y el bienestar de muchos cientos de miles de personas, se están moviendo muchos pájaros que tienen la cola excesivamente larga. Y se roba la naranja; en grandes cantidades se roba la naranja. Se va a los huertos de los campesinos—evidentemente sin pedirle permiso—se llevan la naranja y después la venden. Y el campesino no sabe a donde ha ido a parar la naranja, ni tampoco el dinero producto de la venta de esta naranja. Y esto está pasando en grandes proporciones. En algunos casos se sale a las carreteras y se roban—porque otra no es la palabra—los carros de naranja de los pequeños propietarios. Se los llevan, los venden y los propietarios se quedan sin el dinero.

“Se roba el arroz. Se prohíbe terminantemente el hacer protestas de ninguna clase contra estas tropelías. Y yo digo; con todos vosotros: ¿A dónde vamos a ir a parar con esta conducta? ¿Es que alguien busca que los campesinos se subleven contra la República? ¿Es que alguien busca separar a los obreros de los campesinos, cometiendo contra estos toda clase de tropelías?

Y siguiendo en este camino de trabas de la libertad de comercio, que es de orden fundamental para los campesinos, se llega a más. Se llega a cosas que yo no tengo la obligación de denunciar públicamente. Se impone en los puertos de Levante, a sus trabajadores, la prohibición de cargar las naranjas de las Cooperativas Naranjeras, para que no puedan salir al exterior. En el puerto de Gandía había hace tres días veinte mil cajas de naranjas que tenían la documentación en regla, y, sin embargo, había alguien a quien no le daba la gana de cargar los barcos para que se fueran al extranjero. ¿Por qué? ¿A quien beneficiaba esto? Al país no, porque el país lo que necesita es que se venda todo lo más posible. Desde luego a los campesinos tampoco, porque ¿cómo les va a beneficiar el que no vendan sus naranjas? En todo caso significa su ruina. ¡Ah! Pero beneficia a algunos que tienen intereses, propósitos de ser “los que monopolicen el comercio de la naranja”, y, con él, la vida, el bienestar de los campesinos...

Después de haber descrito tan realmente los atropellos y actos de bandidaje que se realizan en Valencia, el Sr. Ministro tiene, no unas palabras de condenación para los explotadores, sino de “comprensión”, para todos, explotadores y explotados, ladrones y víctimas de robos.

“Quiero que mis palabras lleguen a todos, no en el sentido de crítica ni en el sentido de violencia, sino como palabras de paz, como palabras de cordialidad, como palabras de hermandad entre todos los proletarios, entre todos los antifascistas.

“Podemos y debemos desterrar estas violencias. Debemos dejar y apar-

tar de hecho, de nuestro lado, a aquellos que vengan a aconsejarnos la práctica de la violencia con nuestros hermanos de lucha...”

De modo que ya lo saben los campesinos valencianos: el Sr. Ministro de Agricultura condena los atropellos de que son víctimas, pero se cui-

dará muy bien de practicar “violencia contra los hermanos de lucha, que se dedican a cometer tales atropellos.

El Sr. Ministro de Agricultura de la República de Valencia es un farsante.

Información de la madrugada

(RADIO MALLORCA, al servicio del Gabinete de Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

El general Miaja pide refuerzos

Salamanca. — La aviación nacionalista bombardeó intensamente la carretera de Guadalupe, única vía que le queda a Madrid para comunicarse por tierra con Valencia, pasando por Cuenca.

El general Miaja ha pedido refuerzos al Gobierno de Valencia, diciendo que si no se le envía, caerá Madrid en poder de los nacionales. Que no se preocupe, que caerá de todas maneras en poder de los nacionales.

Roma. — La columna motorizada que ocupó Motril ha llegado hoy a la vista de las primeras casas de Almería.

Las salvajadas de los rojos

Salamanca. — El semanario francés “Gringoire” publica una relación de las atrocidades cometidas por los rojos, diciendo, entre otras cosas, que los mandos rojos sujetan a los milicianos a las ametralladoras para que no puedan huir. Añade que, en los frentes, apenas se ven milicianos españoles: solo se ven belgas, franceses, italianos y, sobre todo, belgas, estos en enorme cantidad. Los milicianos son obligados a ir al frente bajo la amenaza de los clásicos látigos rusos de siete puntas.

Tres aparatos rojos al mar

Almería. — Tres aviones rojos volaron sobre Málaga. Se presentaron unos cazas nacionales, haciéndoles huir: se vio a los tres aparatos marxistas que caían al mar, a unos cientos metros de la costa.

Almería. — Grupos de huidos de Málaga recorren las calles, asaltando los comercios y cometiendo toda clase de desmanes.

Bombardeo de la línea férrea fronteriza

Radio Club Tenerife. — Londres. — Los aviones nacionalistas españoles bombardearon la línea férrea que va de Barcelona a la frontera francesa. Mientras que en los mandos marxistas se quieren hacer ver que el bombardeo fue ineficaz, noticias que llegan de Perpignan y que merecen toda clase de créditos aseguran que, como consecuencia del bombardeo la citada línea quedó cortada.

Bombardeo de Valencia

Londres. — Los nacionalistas bombardearon desde el mar la ciudad de Valencia. La mayoría de proyectiles cayeron en el centro de la ciudad, produciendo 20 muertos y 40 heridos.

Los nacionales concentran sus fuerzas en la carretera Madrid-Valencia. Esta mañana, los soldados del GENERALISIMO FRANCO estaban en las proximidades de Arganda, posición situada a 16 millas de la capital de España.

En Oviedo y León

En el sector de Oviedo, la artillería nacionalista ha bombardeado las concentraciones rojas. Los marxistas abandonaron dos nidos de ametralladoras. Las baterías enemigas contestaron a nuestro fuego, disparando buen número de cañonazos que no produjeron ninguna baja en nuestras filas.

En el sector de León solamente se oyeron ligeros tiros de fusilería. Se pasaron a nuestras filas doce paisanos que llevaban numerosas granadas de mano.

Noticias de Málaga

Londres. — Las noticias que se reciben de Málaga dicen que la ciudad presenta un aspecto desconsolador. Un diez por ciento de la población está destruido.

Gibraltar. — Noticias no confirmadas dicen que la escuadra roja ha salido de Cartagena para Valencia.

Roma. — El periódico “Giornale d'Italia” niega rotundamente el rumor del Comité de no intervención.

Del atentado contra Largo Caballero

Londres. — Los corresponsales de los periódicos ingleses en Valencia dicen que de un momento a otro se espera la dimisión de Largo Caballero y demás miembros del Gobierno rojo.

La emisora de Madrid ha confirmado el atentado de que fué víctima Largo Caballero.

La misma emisora dice que el Presidente del Gobierno rojo ha mejorado de las heridas que recibió.

Bombardeo de Barcelona

La aviación nacionalista bombardeó Barcelona durante dos horas. Las emisoras barcelonesas anunciaron a la población la llegada de los aviones, y dos horas más tarde, volvió a avisar a los ciudadanos que el peligro había pasado.

LIRICO

HOY

3 GRANDES PELICULAS 3

La máscara de Fu Manchú

La indómita

La mujer que he creado

por Boris Karlof — Jean Harlow y Robert Montgomery.

JUEVES: Gran acontecimiento

Jeanette Macdonald

EN

MARIETA LA TRAVIESA

BALEAR Miércoles

DOÑA FRANCISQUITA

ROSA DE FRANCIA

MADRE ALEGRÍA

Tres producciones

en español

ALHAMBRA, S. A.

Por acuerdo del Consejo de Administración se convoca a los Sres. accionistas a la Junta General ordinaria que se celebrará el día 27 del corriente mes a las siete de la tarde en las oficinas de esta Sociedad.

Los Sres. Accionistas que deseen asistir deberán depositar sus acciones en dichas oficinas con 24 horas de anticipación según ordenan los Estatutos.

Palma 11 de Febrero de 1937.— El Presidente, Antonio Fortuñy.— El Secretario accidental, Eduardo Lassale.

NODRIZA

Se ofrece de 25 años con leche de pocos días. Informes: Muro, Calle Mayor, 75, Catalina de Montorell. (14)

Defensa pasiva antiaérea

Segunda conferencia pronunciada por el Jefe de la Defensa Pasiva antiaérea ante el Microfono de R. M. y R. F. E.

MALLORQUINES:

Para poder solucionar de una manera rápida y eficaz el grandísimo número de problemas que plantea la defensa pasiva antiaérea de estas islas, me veré precisado algunas veces a requerir vuestra atención y muchas más a solicitar vuestro concurso y vuestra ayuda.

Sabed mallorquines que mientras os dedicáis durante el día a vuestro trabajo, varias de nuestras potentes águilas vuelan constantemente sobre nosotros y nos protegen con sus alas de acero que agrandan hasta el infinito el valeroso corazón humano que las anima.

Sabed que mientras os dedicáis por la noche a vuestro descanso, hay siempre quien vela por vosotros prontos a iluminar el cielo con potentes reflectores, o en las baterías de cañones y de ametralladoras prestos a hacerlos enviar al aire sus mortíferos salivazos de metralla.

Sabed también, que la isla está protegida por una red extensísima de puestos de escucha, dotados de los más modernos aparatos y que recientemente se han hecho experimentos con nuestros propios aviones habiendo quedado descubiertos por el sonido a más de 200 kilómetros de distancia y 5.000 metros de altura.

Todo esto es verdad, pero no es menos cierto que nunca pueden preverse de una manera matemática las contingencias de la guerra, y hay que estar prevenidos para todo en cualquier momento.

Siempre es mejor prever que deplorar, aunque cueste trabajo y sacrificios, sépanlo aquellos que ocultan su pereza o su egoísmo con el manto populachero de un optimismo inconsciente e irresponsable. Yo pregunto a todos, que ciudad corre ahora más peligrado de sufrir un ataque aéreo, Palma, o Londres, Berlín, Roma, Viena o París.

En estos pueblos que están en paz una de sus principales ocupaciones es la protección colectiva antiaérea. Se dan conferencias, se instruye al pueblo, se fabrican carefas y abrigos con toda celeridad, se hacen ensayos, se gastan millones se trabaja y se vibra... y en esta isla, actualmente en guerra, rodeada de costas rojas, situada tan estratégicamente en el Mediterráneo que tiene siempre sobre sí las miradas codiciosas de unos, las recelosas de otros, en esta isla... es una tontería en opinión de algunos el gastar dinero y preocuparse de la defensa pasiva, o una exageración en opinión de otros. Yo creo es una lástima que estos señores no se pongan en contacto con los Gobiernos de Roma, de Londres, de París, de Berlín, de Viena y muchos otros para exponerles sus teorías y contagiarles su optimismo: de este modo les evitan hacer el ridículo por preocuparse tan seriamente de una cosa al parecer tan inútil.

Estamos en guerra mallorquines y sería una insensatez no estar prevenidos para cualquier eventualidad confiando solo en nuestros poentes medios de ataque y de defensa activa. Si hay alguien a quien mis palabras quitan el sueño esta noche, si hay alguien que dejándose arrastrar de su egoísmo no quiere hacer ningún esfuerzo o sacrificio y encuentra hasta molesto que se le recuerde que estamos en guerra y que hablemo de ella, si hay alguien tan cándido que crea que nuestra campaña pueda indicar miedo o revelar secretos al enemigo, sepa:

Que nuestra misión es eminentemente protectora, que estamos estudiando y poniendo en práctica todos los medios posibles, para conseguir que un ataque aéreo enemigo produjera el menor número de víctimas que para conseguirlo, se necesita el esfuerzo y el trabajo de todos, que para esto se necesita enseñar rápidamente a todo el pueblo y para esto es indispensable la

publicidad. Vea pues ese señor tan alarmado a quien turbamos un poco su tranquilidad cuando poco es dar unas cuantas horas de sueño, en favor de nuestro esfuerzo para conseguir esta protección colectiva. En cuanto a los egoístas, esos parásitos que nada hacen por la España nueva, esos que arrastran una vida inútil, esos a quienes molesta que se les recuerde que estamos en guerra, esos sepan que la España nueva que estamos forjando con tanto dolor y tanta sangre, esa España grande y justa no es de ellos, es y será solo nuestra, y tendrán que optar por lo tanto entre la regeneración o eliminarse.

Nuestra campaña de previsión no puede indicar a nadie que tengamos miedo. Tendríamos que admitir que también lo tienen Inglaterra, Italia, Francia, Alemania y otras muchas naciones que tanto se preocupan por la protección colectiva.

No revelamos ningún secreto porque el que un avión pueda tirar granadas rompedoras de gases o incendiarias lo saben todos los niños de las escuelas de Italia, lo sabe todo el mundo. Lo único que revelamos con nuestra campaña es la acción y el dinamismo de este admirable pueblo mallorquín, es nuestra voluntad de vencer, nuestra capacidad de trabajo, nuestra previsión no sólo por esta guerra cruel cuyo fin está tan próximo sino nuestra aptitud para incorporarnos al ritmo acelerado y progresivo de las naciones fuertes.

No somos alarmistas; hablar con claridad y serenidad de los peligros es la mejor forma de alejarlos. La España nueva necesita ciudadanos conscientes, y estamos orgullosos de la reacción que ha producido nuestra campaña apenas iniciada. Ocultar los peligros al pueblo es mantenerlo engañado y dormido y es además una ofensa que se hace a su virilidad.

Mallorca, pueblo de héroes tiene bien ganado el derecho de exigir que se le hable claro porque en ningún momento de su historia tuvo miedo.

Si andamos de prisa es porque queremos llegar pronto, es porque ya casi podemos decir que sería inútil, el que el enemigo se expusiera al fuego mortífero de nuestras defensas, porque en el difícil caso de burlarlas no conseguiría el más mínimo efecto.

Todos los trabajos y los sacrificios que os impongas en beneficio de esta obra de protección colectiva los haremos en vuestro propio provecho. Seguid todos el lema de esa Nación hermana, “creer, obedecer y combatir”. Con fe podremos mover montañas, con la obediencia podremos hasta alcanzar el cielo. Obedeced; hay órdenes cuyo alcance o finalidad no puede o no conviene decir públicamente y es inadmisibile que alguien por el mero hecho de no saber el porqué o para qué se manda una cosa deje de hacerla. Es vicio muy español el discutirlo todo; discutir por el placer de discutir es destruir, y en este amanecer de España esta labor negativa no puede admitirse.

Cuando se discute la solución de un problema, es porque se puede dar al mismo una solución mejor que la adoptada. A todo aquel que critica y discute las órdenes que se dan hay que exigirle que diga inmediatamente qué soluciones puede él dar para hacerlo mejor. Si sabe mejores soluciones, tiene el deber por patriotismo de decir las, y si no las sabe, tiene también por patriotismo el deber de callarse y obedecer y no destruir la labor positiva de los demás.

Palma y los pueblos de la isla han quedado divididos en sectores. Dentro de poco conoceréis los nombres de los jefes de sector. Ayudados y obedecidos. Varios de estos sectores se agrupan para constituir otros que tendrán la inspección técnica de eminentes Ingenieros, arquitectos y médicos que oportunamente se han ofrecido a esta Jefatura.

Los jefes de sector, los inspectores y todo el personal de esta Jefatura estará siempre dispuesto a resolver todas las dudas que se presenten al vecindario.

Consejo de Guerra

Vista contra significados elementos del Frente Popular

A las cuatro de la tarde se reanuda el Consejo, y el Presidente concede la palabra al fiscal señor Mulet, quien empieza su informe haciendo un análisis de las declaraciones y actuaciones que constan en el sumario.

Dice que los procesados se hallaban en contacto con los dirigentes del movimiento soviético que debía estallar en España.

En Mallorca se preparaban una huelga general, actos de sabotaje, y asesinatos de todos los que se opusieron al movimiento, sin distinción de sexo.

Luis Ferbal era miembro del comité de enlace en Palma y el procesado Matheu, en los pueblos.

Existen indicios de que existía un trabajo de armas en Mallorca.

Alejandro Jaume.—En cuanto a don Alejandro Jaume, dice que Bartolomé Fluxá le señaló como propagandista peligroso.

Alude a algunos artículos publicados por el señor Jaume antes de estallar el Movimiento Salvador de España en "La Última Hora", "La Almudaina" y "El Obrero Balear" en los que entre otras cosas decía: "Cuando se vaya resueltamente al triunfo, aplaudiremos".

Agrega que tomó parte en diversos mitines.

Señala otras actividades del señor Jaume en favor del Frente Popular y, pasando a la prueba documental lee algunos documentos escritos de puño y letra del procesado, en el castillo de Bellver, para deducir que infringió el Bando del general Goded.

Antonio M. Qués.—Dice que en diversas ocasiones facilitó dinero a Izquierda Republicana, a cuyo partido pertenecía y tomó parte en mitines, en pueblos, hablando duramente contra la Religión, lo que manifestó en un banquete del Rotary Club.

Aduce el Fiscal argumentos para demostrar que era un elemento peligroso del Frente Popular.

Un testigo declara que el señor Qués adquirió 200 pistolas para repartirlas entre los miembros del Frente Popular.

Cuando se publicó el Bando del general Goded, intentó huir, en avión, mas no le fué posible.

Con posterioridad al Movimiento, estando ya preso, se le oyó hablar de un desembarco de elementos de izquierda en Mallorca los cuales—dijo—le libertarian y entonces él se vengaría.

Antonio Matheu.—En un registro practicado en Inca se le encontraron algunos documentos, entre los que figuraban:

Un impreso clandestino invitando al cuerpo de Carabineros a ponerse del lado de los extremistas.

Una carta del supuesto director del Socorro Internacional y otros documentos que demuestran sus manejos para intensificar el movimiento soviético en Mallorca.

En el mes de Febrero de 1936, en sus propagandas electorales, en el balcón del Ayuntamiento de Inca pronunció un discurso extremista.

Refiriéndose al asesinato de Calvo Sotelo, alguien le recriminó diciéndole que era obra de los soviets y él, burlescamente, contestó: "Lo hemos hecho porque cabalgamos".

Matheu fué el segundo alcalde de la República, en Inca.

Emilio Darder.—Fué un elemento perturbador que azuzaba a los obreros contra los patronos. Pertenecía a Izquierda Republicana.

Siendo Alcalde de Palma, insultaba a los empleados municipales derechistas.

Tuvo concomitancias con elementos comunistas.

En el discurso que pronunció al tomar posesión de la Alcaldía dirigió ataques a la fuerza pública.

Elevó un telegrama de protesta a Madrid con motivo del atentado contra Jiménez de Asúa y en cambio no lo hizo cuando se asesinó al señor Calvo Sotelo.

Asistía con frecuencia al Gobierno Civil y allí se encontraba el 18 de Julio cuando fué llamado el General Goded.

vimiento soviético que se preparaba en Mallorca.

Dice el Fiscal que los cuatro encarcelados pertenecían al Frente Popular y realizaban intensas actividades para hacer estallar el movimiento soviético en Mallorca, y termina pidiendo la pena de muerte para Alejandro Jaume Rosselló y Antonio M. Qués Ventayol y la de veinte años de presidio para Antonio Matheu Ferrer y Emilio Darder Cánaves. Además, conjuntamente, deberán abonar diez millones de pesetas.

Seguidamente se concede la palabra al defensor de Alejandro Jaume, abogado don Luis Alemany.

Empieza diciendo que es necesario juzgar los hechos de su defendido, antes y después de estallar el Movimiento Salvador de España.

Afirma que no existe un delito colectivo y mancomunado, como ha tratado de demostrar el Fiscal. Los diferentes actos que se suponen delictivos deben considerarse por separado y hay que apreciar todos los aspectos jurídicos.

Hay que tener en cuenta que no hay que juzgar el delito, sino la fisonomía del delincuente.

Insiste en que hay que separar los delitos de cada procesado y estudiar la voluntad y la intención de delinquir.

El 14 de abril, al advenimiento de la República, según declaran dos exalcaldes de Palma, Alejandro Jaume, desde el balcón del Ayuntamiento, exhortó a todos a tener cordura. El ánimo de mi defendido era respetar a todos fuera cual fuera su ideología. Su espíritu era de transigencia, y de tolerancia y esta postura le valió que la Junta del partido socialista le desautorizara mediante una nota que se publicó en "La Última Hora".

Con motivo de la bomba que estalló en la Casa del Pueblo, dijo mi defendido que condenaba toda violencia.

Celebró una entrevista con un periodista y al preguntarle éste a qué grupo pertenecía, le contestó: "Mi socialismo es humano, práctico, eficaz y esto ha dado lugar a que me califiquen de centrista".

Jaume discrepaba de la ideología de Largo Caballero; tanto es así que éste envió una carta a Palma pidiendo que le descartaran.

En el caso de mi defendido existía tal vez una tentativa de delito, pero no un delito consumado.

Aquí se dice que los procesados son desafectos al movimiento y yo digo que hay que establecer una línea divisoria. No se pueden entrelazar los hechos, ocurridos antes y después del movimiento.

A juicio de esta defensa son revoitados los que después de la publicación del bando del general Goded delinquieron; pero no debe juzgarse por actos anteriores al 19 de julio.

Alude a varios artículos publicados en la prensa y dice que lo hizo para combatir al gobierno lerrouxista, no para hacer estallar la revolución; cuya significación estudia en sus diferentes aspectos.

Alejandro Jaume era de tendencia moderada.

Analiza las declaraciones de algunos testigos y los debate. Dice que algunos de aquellos son recusables. Todos han declarado sobre hechos anteriores al 19 de julio.

Dice que en todo caso a su defendido le sería aplicable la ley de amnistía que se publicó en marzo de 1936.

Los Bandos no tienen efecto retroactivo.

Niega que su patrocinado haya resistido al Bando.

Analiza los escritos que se encontraron en Bellver y que el Fiscal esgrime como arma para acusar. Niega que en ellos exista palabra alguna por la que se puede suponer resistencia.

Expone argumentos para demostrar que Jaume no era desafecto al régimen, o por lo menos no se le puede considerar como tal.

Dice que su defendido fué detenido el 19 de julio, a las diez y media de la mañana, siendo encarcelado y al escri-

bir aquellos documentos que se le encontraron no sabía siquiera si delinquía porque no había leído el Bando.

Los Bandos hasta la publicación en el Boletín Oficial no tienen efectividad.

Termina recomendando al Tribunal que falle según los dictados de su corazón, y les recuerda que en caso de duda, la pena que debe imponerse es la que resulte más favorable al reo según un postulado de derecho universal.

El Consejo se suspendió hasta hoy a las diez.

La sesión de hoy

A las 10 de la mañana después de darse la voz de "Audiencia Pública" se concede la palabra al defensor del señor Qués.

INFORME DEL SR. FELIU
Declara que coadyuvó aunque poco, pero con todas sus fuerzas a la gestación del Movimiento y más tarde a su alumbramiento, de manera que estaba frente a la ideología política del señor Qués.

Alude al informe de la Alcaldía a la que que obedeció la instrucción de este sumario y en el no se dice nada nuevo, y sin importancia y hemos de procurar dar el valor a cada prueba, pues toda ha de ser probada.

El Sr. Qués antes del 31 pertenecía al partido liberal, que era el que encuadraba con sus ideas y después de muchos años, rompe con su partido y con la Trasmediterránea y aquellas, sus ideas políticas, le señalan su camino a seguir, si bien tiene que hacer esfuerzos para adaptarse.

Desde que salió del liberal fué vagando hasta que surgió la Izquierda y se nos dice que soo tenía ambición de significarse.

La victoria sin base, del Frente Popular hace que se decidan a dar un golpe audaz y así lo prueban los documentos que obran en el sumario, pero que en Mallorca poco efecto había de surgir.

Sigue paso a paso las acusaciones que figuran en el sumario para rechazarlas. El Sr. Qués desconocía la nota del Frente Popular pues estaba en Barcelona.

Las 1.500 pesetas entregadas a su partido se ha probado que no es más que un préstamo.

El Sr. Qués que parece dirigente—según se nos dice—magnate del futuro movimiento, ha de conocer la directriz señalada a los capitalistas y el no saca de Mallorca una sola peseta.

Por gestiones suyas, figura en el sumario que mi defendido hizo facilitar licencias de armas, a sus enemigos políticos, y saca a otros de la Cárcel y de esto se ha probado su veracidad.

Se refiere a la declaración de Fluxá, que es una declaración sin base, pues es de oídas y no admite la hipótesis que parece comparte el señor Fiscal de que Qués daba 2 para conservar 5.

Llobera nos dice, lo de las armas de Qués y éste es precisamente el llamado a apreciar la oportunidad y tono, pues es extraño que el encartado lo digera a un falangista. ¿Dónde están estas armas? No han sido halladas pesa a las pesquisas que con todo celo se han llevado a efecto y es que no las había.

Lo del pasaje del "Air de France" es una pura casualidad, pues no ha sido probado que el pasaje que encargó el Alcalde de Alcudia fuese para el encartado.

Se refiere — y llama la atención al tribunal — a las desapariciones de ciertos testigos que no han deponido más que una sola vez.

De que no existían armas lo corrobora el Secretario del Gobierno Civil en su declaración, cuando dice que aquella noche se pidieron armas, es señal de que no las tenían.

Se refiere al documento cifrado que lleva fecha del 10 y que no ha sido recibido por telégrafos, el telégrafo no puede puntar y se esperaba al movimiento para el 14, ¿cómo se recibió? es que es un documento sin valor.

Se extiende en consideraciones para afirmar que no es punible el hecho de que un hombre sea de izquierdas.

Dice que la inculpabilidad de su patrocinado se ve bien claro a través de las numerosas piezas de papel foliado, con su cola de periódicos. En el sumario el Sr. Fernández de Tamarit ha buscado con gran celo y se ha probado

todo hasta su límite. Antes de fallar fijos en lo escrito.

Se ha probado que el procesado, manifestó al Comandante señor Lassala que entre el comunismo y el fascismo prefería este último.

Al manifestar a priori la falta de solvencia de los que deponen como testigos de la cárcel y de cargo contra mi patrocinado ha venido confirmado y todo lo que dicen no es mas que una vil patraña llena de ruindades. Todos vacilan pero ninguno ha oído nada de labios de Qués y solo en vez de hablar de Qués hablan de lo que han oído de labios de Morro.

Un ordenanza dice que mientras había allí presos políticos, se notaba más dinero entre los presos políticos y lo achacan a que lo había porque declararían a favor de los presos políticos. Ello es extraño si el ordenanza que les vigila no cobra también. ¡Ah!, es posible cobrara de otra parte...

Expone circunstancias en que concurren algunos testigos de la cárcel para que se analice el valor que pueden tener sus declaraciones y que no duda el tribunal les dará el alcance debido.

Toda la prueba de cargo cae sobre una declaración de un hombre que ha ingresado ya en un manicomio y que antes por lo que he expuesto era recusable su declaración.

Esta declaración no es suficiente para que vosotros firméis una sentencia de muerte. ¿No os temblaría el pulso?

Opina que no hay delito, pudo haber error, por lo que pide la absolución de Antonio M. Qués.

Después de unas palabras sobre responsabilidad civil da por terminado su informe.

INFORME DE D. GUILLERMO VILLALONGA

El capitán de Infantería don Guillermo Villalonga, defensor del encartado Antonio Matheu, comienza su informe mostrando su tranquilidad de espíritu al entregar para ser juzgado al tribunal, a su patrocinado, pues de él no se puede esperar más que justicia.

Como los demás se refiere a la declaración de Fluxá, cuya piedra angular del rollo y acusación, ya hemos visto destruída.

Llueven testigos y argumentos que en nada se refieren a Matheu, como informes y documentos de la policía y la guardia civil, cuya paternidad es desconocida.

A los 71 días fueron sellados los cajones de la mesa de trabajo del Matheu, y poco después el Jefe de Oficina declara ante el señor Domenge y sugiere un registro en aquella mesa. Se lleva a efecto con todos los requisitos legales y el señor Juez encuentra un documento que se refiere a hechos posteriores del encarcelamiento del Matheu, pero que pueden perjudicar a todo el censo de Inca menos a Matheu.

Ello lo exculpa y el señor Fiscal dice que fué sadrede. Como quería perjudicarle el que hizo la trampa no fué suficiente precauido.

En Mallorca — no se por qué — no puede hacerse un escrito en clave yo creía que era más difícil descifrar sin la clave, que cifrarlo...

Se señala que solo recibirán los enlaces órdenes y aquí se dan a Darder, García y Matheu y ello es una equivocación porque va contra lo marcado.

El documento criptográfico es un mito como prueba.

El fiscal da mucha importancia a los requerimientos del padre político, sobre lo comprometedor. También se da a aquello de "es porque cabalgamos", y es que el procesado es jactancioso.

Hay que barrer esta farramalla, no es más que una frase mitinesca.

Hay señores que nos dicen que los socialistas se le eñaban encima. Se dice que el regalo de los borregos a unas religiosas, es una cortesía, si fuera así no serían admitidas galanterías por las Espas del Señor.

Termina solicitando la absolución y si el Tribunal cree que existen pruebas que le culpen se imponga al procesado la única pena de 6 años y un día de prisión correccional.

(Se suspende la vista por 10 minutos).

Al reanudarse se va en el INFORME DE D. EUSEBIO PASCUAL

Don Eusebio Pascual teniente de Ingenieros defiende al ex-alcalde Emilio

Darder.
Dirige un saludo al tribunal, al fiscal, al Juez Instructor y compañeros defensores.

Se refiere a la modificación de las conclusiones provisionales del señor Fiscal en lo referente al párrafo tercero del Bando, agradeciéndolo.

En el sumario no existe una declaración concreta sobre mi patrocinado al que se le acusa de hablar con un obrero mientras está preso, si bien el procesado no está incomunicado.

Vaquero que es el que hace de relator no compromete no tan solo a su obrero ni sino a otros y en ello la defensa ve ansias de miedo.

Se refiere al testimonio del Jefe de la prisión de Bellver que manifiesta que a pesar de la aglomeración de presos, se mantenía la incomunicación de los presos con los obreros de aquella cárcel.

No quiere hablar de la figura política del señor Darder, figura que el fiscal ofrece como funesta.

Al darse cuenta de los derroteros de la política imperante en 19 de Junio quiso dimitir su cargo ya que solo era una figura decorativa.

El Sr. Darder no fué nunca representante en el F. P. de Esquerra Republicana.

Se ha citado la fotografía de La Última Hora de 31 de Marzo en que el señor Darder aparece recibido con los puños en alto, pero hay otra frente al Ayuntamiento y no hay un solo brazo en alto.

Y refiriéndose a la primera el señor Darder lo tiene caídos y su rostro es de tristeza, como de repulsa, a aquello que tal vez manifestaba un próximo movimiento soviético.

El fiscal nos presenta a Darder como un sectario religioso. Para destruir esta impresión me remito a lo declarado por diversas religiosas y la del Sr. Ramis de Ayreflor, declaración prestada bajo juramento.

Separatista, porque por su espíritu felicitaba a un destacado elemento catalán al salir de la cárcel.

De las 300 obras que adquirió para el Círculo Mallorquín solo un 20 por 100 son catalanas y de este 20 por 100 hay un 80 por 100 puramente literarias.

Se habla nuevamente de la declaración de Bartolomé Fluxá que a pesar de llevar poco tiempo en Palma, conoce toda la madeja de un movimiento que poco se conocía y en cambio vivían en los alrededores de Son Servera no nos habla de las columnas de Oleo y Amer.

Se refiere al contrabando de armas, en los que aparece complicado mi patrocinado y el señor Martínez Sevilla; no manifiesta el nombre de Darder entre los que pidieron armas.

Relata los actos realizados por el Darder desde la mañana del 18 de Julio hasta que fué detenido.

Refuta todo lo referente al contrabando que se hacía de armas por empleados del consumo y con motos del Ayuntamiento.

El señor Pascual se extiende en amplias consideraciones, referentes a la labor en pro de la cultura, realizada por el señor Darder, labor puramente pedagógica y otros servicios como el dispensario de la Casa de Socorro, etcétera.

Solicita para su patrocinado la absolución y en su defecto deja a la consideración del Tribunal la pena de 6 a 12 años.

RECTIFICACIONES

Rectifican brevemente las partes manteniendo sus conclusiones provisionales.

**

A las 2 se ha suspendido la vista para continuarla a las 4 de la tarde.

BORN Hoy
LILY PONS

La sensación del Metropolitan Opera House de Nueva York

SE OFRECE

Joven activo, con noción contabilidad, mecanografía e inglés. Escribir Omos. 7. 2.